

PARTE NOTICIOSO

932

Berlin RDA

Lunes, 26.1.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



CONTINUA EL DESPIDO DE PROFESORES

28 mil a
la calle es
la meta de
Pinochet



SOLO CON UNIDAD

SELECCION DE PRENSA

- Ejército: Aprontes para después del 89
- Criterios de selección para confeccionar listas de exiliados, según dictadura

CRONICA POLITICA desde Santiago

El gobierno y en general los sectores cercanos a él están con el acelerador a fondo, tanto en el plano político como en el de la propaganda de los medios de comunicación e incluso en el área de la coerción y de la represión a los sectores opositores, en un claro objetivo de dar pasos grandes en el proyecto de institucionalización del régimen dictatorial.

El hecho más importante en este sentido es la promulgación por la Junta, de la ley de partidos políticos, el día 15 de enero. Unas semanas antes se había aprobado la ley de registro electoral con lo que se van completando los requisitos formales que ha planteado el gobierno y que conducirían a la realización de un plebiscito en el año 89, para ratifi-

ficar o rechazar el candidato a la presidencia de la república que propondrá la Junta y que durará hasta el año 1997. Todas estas nuevas leyes se inscriben, naturalmente, en el marco de la "constitución" del 80 con referencia muy especial al artículo 8 de dicho cuerpo legal que prescribe y excluye a las fuerzas progresistas en general y sin atenuantes.

La ley, una efectiva "militarización de la política"

Algunas características especiales de la ley divulgadas o conocidas marginalmente por el público, son la exigencia para la inscripción inicial de los partidos.. Se requiere de 100 firmantes pero que en el término de 210 días cada agrupación que pretenda llegar a ser partido legal deberá juntar como militantes el 0,5% del electorado correspondiente a por lo menos tres regiones del país continuas o a 8 discontinuas. La lista de militantes afiliados es pública, es decir, de conocimiento de todo el mundo; igualmente son públicas todas las formas de financiamiento con importantes reglamentaciones restrictivas al respecto. También la ley reglamenta en forma bastante minuciosa y condicionante la manera en que deberán constituirse e integrarse las directivas de los partidos políticos. Entre algunas de las exigencias se determina la cantidad y la forma para integrar la directiva con personas representantes de las diversas regiones del país. Otro aspecto, es que no pueden pertenecer a partidos políticos funcionarios del Poder Judicial y de otras entidades del Estado, y tampoco dirigentes sindicales o gremiales.

Opiniones y vacilaciones

Tanto esta ley como la de Registro Electoral, han sido públicamente cuestionadas en su efectividad técnica y transparencia democrática por muchos técnicos, fundamentalmente de la democracia cristiana que han puesto en evidencia las grandes posibilidades de control y de fraude por parte del gobierno. Este maneja los instrumentos estatales que tienen que ver con el control de los partidos, con la propaganda, con los procesos electorales y los escrutinios. La ley, por lo poco que se conoce de ella, crea una muy difícil situación para los sectores de centro, ya que su aceptación los acoplaría al sistema político que garantiza realmente el triunfo del gobierno de 1989.

Los partidos de centro no han tenido pronunciamiento sobre esta ley, en parte porque hay diferentes apreciaciones en su interior y, también, porque gran parte de sus dirigentes piensa que para ellos es una verdadera encerrona.

La revista Hoy en su editorial, por ejemplo, ha adoptado una posición esencialmente pragmática e insinúa la conveniencia de que, a pesar de que estas leyes tienen muchos elementos negativos, habría que aceptar que estamos en un momento de ofensiva del régimen y que hay que adaptarse a estas situaciones para salir desde adentro con una posición, en una perspectiva de largo plazo para cambiar las cosas. Otros sectores de la DC señalan que es realmente imposible aceptar los términos en que ha sido hecha esta ley.

Las reacciones en la derecha son en general de aceptación, incluso de aprobación, aunque con críticas de diverso tono,

Francisco Bulnes, ex senador y actual dirigente de la Unión Nacional (UN), puso énfasis en que la ley favorece los procesos y las divisiones de tipo regionalistas. Andrés Chadwick, de la UDI, reclacó que la ley de partidos políticos reglamenta demasiado los procesos de democracia e institucionalamiento interno de los partidos. Pero en ambos casos, así como en otros representantes de la derecha, consideran que hay que adaptarse y aceptar esta situación y proceder por la vía de la legalización de los partidos.

Una variante a la "ley del embudo" con aplauso yanqui

Como señalaba la revista *Qué Pasa* en su número de la semana pasada, el gobierno está aplicando una estrategia y una táctica del embudo, en una acepción del embudo distinta en su forma tradicional. No es tanto la parte ancha para algunos y la parte angosta para los menos favorecidos, sino que tiene que ver con un proceso de encajonamiento, de embudamiento de todos los sectores de derecha y de centro, en un proceso del que no se pueden salir y los va aprisionando por todos lados hasta involucrarlos en el proceso de institucionalización del régimen militar y, de paso, la elección de Pinochet el 89.

El Subsecretario de Estado norteamericano para América Latina, Elliot Abrams, se declaró recientemente muy favorable y muy contento con las noticias del levantamiento del estado de sitio y del fin del exilio que anunció el gobierno. En la oportunidad habló de la necesidad de la realización de elecciones libres y competitivas en Chile, que eso sería lo más deseable y que si Pinochet se presenta y gana, ello sería lo mejor para este proceso de estabilización democrática, afirmó. En todo caso -señaló el subsecretario norteamericano- no puede haber transición a una democracia si los demócratas cooperan con personas que se pasan intentando destruir la democracia. Esto tenía que ver más o menos con el acotamiento que hace el propio gobierno de EE.UU. coincidentes con el de Pinochet, sobre quienes pueden beneficiarse o no beneficiarse de esta nueva legislación que está aprobando el régimen militar. (Ver declaraciones del Embajador de los EE.UU. en Noticias).

La izquierda, un no categórico

La izquierda, el MDP, ha sido categórica al señalar la ilegitimidad y carácter antidemocrático de la ley tanto de partidos políticos como de registro electoral, esas fueron las palabras utilizadas por el Secretario General del MDP, José Sanfuentes, en recientes declaraciones.

Un dirigente de la IC señalaba que, indudablemente es una ley que por los cuatro costados garantiza la realización de las aspiraciones políticas de Pinochet.

Asimismo, dirigentes del Mapu han considerado que esta legislación está hecha para asegurar el continuismo del dictador. Otro dirigente socialista ha utilizado el término "involucramiento" como el gran concepto que está manejando la dictadura para incorporar a los sectores opositores de centro fundamentalmente, al proceso de institucionalización del régimen.

La problemática del centro

En el área de la DC, como se señalaba, las reacciones son no categóricas, lo que indica una especial cautela ante la en-
cerrona u operación "embudo" que le está aplicando el gobierno. Gutemberg Martínez, dirigente del ala derechista de la DC, se-
ñaló que ellos no le dan por el momento mayor importancia. Euge-
nio Ortega, secretario general del PDC dijo, en el mismo senti-
do, que no tienen apuro en el tratamiento del tema. Es pre-
vio -señaló Ortega- saber si habrá o no elecciones libres de
presidente, congreso y municipios. En esas circunstancias y
en esas condiciones, seguramente ellos se pronunciarán concreta-
mente acerca del problema de la inscripción o no del PDC.

En todo caso, en toda el área centrista circula también la
opinión de la necesidad de inscribirse como un solo partido o
no inscribirse ninguno, en vista del esquema polarizante a que
obliga la ley de partidos para poder competir con alguna chance
tras algún objetivo político que sea de triunfo, es decir, derro-
tar al gobierno de Pinochet.

Como se sabe, la situación de la Alianza Democrática ha si-
do bastante incómoda en materia de adherir a los principios de
institucionalización oficial, ya que han sido desoidas sus in-
quietudes por los miembros de la Junta. La AD pidió una audien-
cia a la Junta el día antes de que fuera aprobada la ley, audien-
cia que fue negada, a la vez que fue descalificada por "insolente",
la misiva que les enviaran los dirigentes de centro, pues
fue un papel de fotocopia, el cual lo enviaron a la basura se-
gún términos del general Matthei y del almirante Merino.

En relación a toda esta situación, el artista conocido co-
mo "Florcita Motuda", un humorista dirigente del Partido Huma-
nista y con una actividad marcada por el humor, al preguntárse-
le sobre cómo caracterizaría los 13 años de régimen militar en
Chile dijo: "13 años escuchando un solo tocadiscos, el mismo
disco y la misma aguja, imagínate lo rayado que está el disco".
Indudablemente en términos políticos, para muchos chilenos esta
es la situación que perciben al observar el proceso de la apro-
bación de estas leyes políticas y los objetivos que se proponen.

La situación cupular de los grupos de la derecha

Un elemento que tiene un amplio espacio de atención en los
círculos políticos de derecha y del gobierno y por tanto la
prensa uniformada, es el llamado a la conformación de un parti-
do único de la derecha, formulado por Andrés Allamand, máximo
dirigente de la UN. Elliot Abrams señaló en las declaraciones
ya aludidas, que es preciso buscar que se conformen conglomera-
dos amplios y lo más unidos posibles y que esto era imperioso
hacerlo a la brevedad. Ello tenía que ver, tanto con los secto-
res de oposición, como con aquellos que no se adscriben directa-
mente al gobierno pero que pueden considerarse de derecha o cen-
tro-derecha.

La directiva de la UN, hizo un llamado a la conformación
de un partido de derecha y centro-derecha único. El llamado fue
dirigido concretamente al PN, al Frente Nacional del Trabajo
que dirige Jarpa y a la UDI. Esta última, que es uno de los
más oficialistas de los grupos en que se encuentra atomizada la
derecha, recibió el llamado con regocijo. Días antes Allamand

(firmante del Acuerdo Nacional) afirmó que la UDI es un partido democrático, para calificarlo agregó que no había que fijarse en lo que había sido cada uno en el pasado sino observar los comportamientos actuales y concretos de cada persona. Hay regionales de la UDI, como el de Concepción, que ya han emitido opiniones favorables a la integración en un partido único de la derecha en respuesta al llamamiento de la UN.

Un PN quisquilloso

Más complicadas han resultado las reacciones y las respuestas venidas del PN. Germán Riesco, quien ejerce en estos momentos la presidencia en forma interina, dijo que están dispuestos a conversar sin condiciones sobre el tema, pero que le llamaba la atención -dijo- que no hubieran sido llamados a integrar este proceso de unificación de la derecha, el Partido Republicano y el Partido Liberal. A su vez, indicó que --a su juicio-- se ha invitado a sectores que no son independientes del gobierno y que no muestran mucha consecuencia en materias de comportamiento democrático. Especificó que el partido de la derecha debe ser independiente, democrático y tener la virtud de dar estabilidad al nuevo gobierno. Esta última frase tiene que ver con la táctica del PN que implica la búsqueda suficientemente amplia que dé seguridades y estabilidad al futuro gobierno, democrático, según suponen.

El PN emitió ayer una declaración sobre el punto en la que señala que no basta ser antimarxista ello es una condición insuficiente para llegar a la formación de un partido único, puesto que hay en los convocados por la UN grupos que han hecho un grave daño al país y que todo ello generaría un partido muy poco homogéneo. Además, señaló, que esta agrupación estaba orientada a favorecer a una serie de grupos políticos de la derecha que no tenían posibilidades de llegar a conformar un partido de acuerdo a las exigencias cuantitativas exigidas por la ley de los partidos políticos que pretende imponer el régimen.

Otras dificultades de la reacción

El Frente Nacional del Trabajo de Jarpa, consideró la iniciativa como "interesante" por cuanto ellos son siempre partidarios de la unidad. Más allá del carácter retórico de esta frase, además de nombrar una comisión para que estudie el problema y lo trate con la UN, insinuaron la necesidad de extender el llamamiento a algunos sectores del radicalismo, se supone que los de más a la derecha, y a agrupaciones con tendencias nacionalistas y regionalistas. En una palabra, estamos con llamamientos abiertos y sin exclusiones, dijo Jarpa, y que en tal sentido preferirían una fórmula de federación, algo parecido a lo que fue la CODE durante el gobierno de la Unidad Popular. Estas respuestas muestran las dificultades que va a tener la UN en su convocatoria.

No se sabe si esta propuesta va a tener éxito pero está recibiendo un amplísimo apoyo de la prensa uniformada, de voceros gubernativos, e incluso, del Ministro del Interior con opiniones que alientan la iniciativa. Seguramente van a tener un claro apoyo de la opinión norteamericana dentro de su estrategia en el proceso chileno.

Los anuncios de fin de año

En este juego de leyes y anuncios que se relaciona primero con la ley de partidos y de registro electoral y, segundo, a esta iniciativa venida de la derecha para su unificación, surge un tercer elemento, también vinculado a esta ofensiva gubernativa, que son los anuncios de fin de año sobre un relativo fin al exilio. Nosotros observamos esta iniciativa coordinada con temas de represión y atropello bastante abiertos y claros que la dictadura trata de sobrepasar en base a los anuncios como los del exilio. Mañana (23/1) probablemente se entregue una lista, que no se sabe si será de 300 o 500, a los que se les levantaría la prohibición de regresar. Seguramente va a pasar como en la última, entregada hace algunas semanas, en que muchos de los que allí estaban no eran personas que se encontraban exiliadas sino que se trataba de familiares de éstos. En todo caso, es indudable que ha abierto expectativas, ilusiones y la probabilidad que quizás algunos cuantos puedan obtener el permiso de retorno.

El "fin del exilio" y el asalto al CIM

En la elaboración de estas listas se aprecia un afinamiento, un chequeo para determinar quienes podrán y quienes no serán borrados de la prohibición. Este chequeo y selección estaría vinculado a una acción de tipo sucio como fue el asalto al Comité de Inmigraciones (CIM), que se realizó en Santiago en los últimos días del año pasado. El objetivo de los asaltantes, además de amedrentar y demostrar una particular brutalidad con el personal de la institución, fue el de obtener listados de personas que han retornado y de gente que gestionó a través del CIM su salida del país en años anteriores. También las listas de personas que están haciendo gestiones para el retorno. El asalto lo organizó el comando "11 de Septiembre", el mismo que se atribuyó el asesinato de 4 militantes de izquierda a comienzos de septiembre pasado. Los asaltantes, alrededor de una docena, actuaron con mucha violencia, premunidos de metralletas, a plena luz del día y sin que fueran molestados por nadie. La gente del CIM quedó aterrorizada. En el día de ayer se presentó querrela patrocinada por las más altas autoridades de ese organismo a nivel mundial, la cual está siendo canalizada por el penalista Luis Ortíz.

En busca de la vinculación eclesiológica

En la misma dirección, en el gobierno y prensa oficialista se observa una amplísima publicitación de todas las noticias que puedan o no tener relevancia respecto del atentado e internación de armas. Han habido nuevos detenidos. Según fuentes oficiales se ha encontrado vinculación entre el atentado y la Clínica Chiloe. Dos médicos de esa clínica fueron detenidos hace tiempo y aún sigue detenido otro. Por esta vía, vinculando a los médicos de la Clínica, se está tratando de relacionar el atentado también con la Vicaría de la Solidaridad. Dejan con ello relacionada a la Iglesia con una operación armada de incalculables ramificaciones.

Ayer, el Vicario Sergio Valech fue interrogado durante 3 horas por el fiscal Torres que tiene a su cargo los procesos por el atentado, los arsenales y la muerte de un carabinero. Así se va introduciendo en la mente de los chilenos y de las FF.AA. la relación de la Iglesia católica con actividades que la dictadura califica de terroristas o subversivas.

De igual manera, a raíz de tomas de terrenos de pobladores en la zona norte de Santiago, la prensa oficial involucró a párrocos de la zona como incentivadores, instigadores y organizadores de las tomas de terrenos efectuadas por los pobladores. Se trata, en fin, de quebrar la capacidad de la Iglesia para denunciar los atropellos a los derechos humanos y defender a las víctimas, con el fin de acotar, crear un escenario desfavorable al Papa en materia de derechos humanos. Es decir, descalificar de antemano las probables denuncias que haga la Iglesia por los atropellos del régimen.

Los problemas de la renegociación

Una noticia paralela, dice relación con el proceso de negociación que lleva a cabo la dictadura con 12 bancos que representan, a su vez, a más de 300 bancos acreedores de la deuda externa del sector privado chileno (pero que ha avalado el Estado para que la deuda la paguemos todos). Ha surgido una dificultad inesperada con la banca extranjera ya que ésta rechazó la petición de los representantes de Pinochet de obtener 650 millones de dólares en 1987 en base a postergar el pago de intereses, es decir, no pagar los intereses en cuotas trimestrales sino a fin del período. Esto ha creado nerviosismo por las perspectivas de equilibrar el presupuesto. Uno de los bancos representantes, el Citibank, se opone a la fórmula propuesta. En el rechazo está involucrado el precedente internacional que se generaría, especialmente frente a la deuda de Brasil, México y Argentina.

Para resolver el impasse, la banca transnacional le ha señalado al gobierno que emita bonos de la deuda externa chilena a 4 años y con interés flotante, y los coloque en el exterior. Para ello contaría con el aval de los bancos involucrados. Parece que este es el pago con que la banca transnacional responde a una petición del más obsecuente, rastrero y cumplidor de sus clientes. De lo que se trata, pensamos, es que el Citibank y sus socios quieren hacer un negocio adicional con la deuda del tercer mundo en general, si es que se sienta este precedente. Como se ve es lógica de los banqueros, además de tener otras motivaciones de tipo táctico. Puede ser que el Citibank, en el fondo, esté velando, en un juego de mano, por los intereses de los otros 11 bancos que harían el papel de más flexibles.

Otras noticias

Otra noticia es el sobreseimiento temporal de los dirigentes de la Asamblea Nacional de la Civilidad (ANC). Dieron una conferencia de prensa los doctores Juan Luis González, Francisco Rivas y otros dirigentes de la ANC. Reconocieron que la ANC había perdido presencia pública pero que no se sentían en un proceso de desaparición. Señalaron que estaban estudiando cómo actuar ya que se consideraban responsables de la representatividad social que tenían.

Una última noticia es que se ha producido una virtual crisis en el Partido Mapu con la renuncia de uno de sus vicepresidentes, Jaime Cataldo. El renunciado hace un llamado a todo el partido sobre un conjunto de materias que serían el fondo de las diferencias en el seno de dicha colectividad. Ha trascendido que existe un sector con interés de vincularse o integrarse al Partido Socialista de Núñez y otro sector que plantea mantener el Partido dentro de un lineamiento claramente de izquierda, jugando un lugar destacado en la perspectiva de la unidad de la izquierda.

NOTICIAS

SIGUEN LOS DESPIDOS DE PROFESORES

SANTIAGO (PL 19/1). Un total de 2.600 profesores de enseñanza básica y media estatal fueron cesanteados durante los primeros días de enero, debido a una restricción presupuestaria y para reprimir a pedagogos opositores.

Según informe reservado del Ministerio del Interior, que la AGECH divulgó en 1986, el gobierno despedirá a los maestros próximos a la jubilación y a los que no tienen título, que son cerca de 28 mil. Las organizaciones que reúnen a los profesores formaron un "Comité de Defensa de la Educación" y han realizado marchas y asambleas en protesta contra la medida.

La mayoría de los maestros que perdieron su empleo se distinguen por su actividad opositora. En Villa Alemana y San Antonio las autoridades cesantearon a todos los dirigentes del profesorado.

MDP LLAMA A LA UNIDAD

MONTEVIDEO (ADN 20/1). El presidente del MDP, Germán Correa, llamó ayer en Montevideo a todas las fuerzas opositoras a actuar en común a fin de restablecer la democracia.

Centro-derecha colgada de la brocha:

EE.UU. está satisfecho con pasos de Pinochet

SANTIAGO (EFE 21/1). El embajador de EE.UU. Harry Barnes manifestó hoy su satisfacción, y la de su gobierno, por el anuncio de la promulgación próxima de la ley de partidos políticos y de registros electorales.

Pese a que la oposición política al régimen ha fustigado duramente ambos proyectos aprobados por la Junta y pendientes para ser promulgados como ley en marzo próximo, Barnes calificó a ambos como "pasos necesarios". Añadió que de dichos proyectos "estamos satisfechos". Barnes indicó que "el marco de la no violencia, los derechos humanos y la democracia, son elementos claves en nuestra política". Agregó que "hemos dicho que es importante que el proceso comience y ahora lo estamos viendo y, por supuesto, estamos satisfechos de que se estén dando los pasos necesarios".

Consultado sobre la resistencia de la oposición respecto de los proyectos de ley anunciados, Barnes indicó que "es difícil opinar".

Otros dos detenidos por atentado

SANTIAGO (EFE 19/1). Otras dos personas fueron detenidas y puestas a disposición de la justicia militar por su presunta vinculación a la atención médica de heridos que participaron en el atentado contra Pinochet. Un comunicado de DINACOS señaló hoy que los detenidos son el médico Pedro Marín y la enfermera Olga Berghilz, quienes ejercían funciones en las clínicas del FPMR.

Detenidos por pegar cartel por Frei

SANTIAGO (EFE 21/1). Un recurso de amparo fue presentado en la Corte de Apelaciones en favor de dos jóvenes detenidos cuando pegaban, en la vía pública, una foto del ex presidente Frei.

Luis Eduardo Ramírez de 21 años, y Guillermo Yungue, de 17, fueron detenidos cuando pegaban la foto con la leyenda: "Frei, menes humanista que crece".

Dictadura preocupada por visita del Papa, la UDI descubrió plan "siniestro"

SANTIAGO (EFE 18/1). Dirigentes de la derechista UDI denunciaron la existencia de un plan de acciones de sabotaje contra la visita del Papa en abril próximo. Acusó de llevar adelante estos planes a una llamada "Iglesia popular, en conjunto con el Partido Comunista".

El presidente del departamento poblacional de la UDI, Alfredo Galdames dijo que "hemos podido constatar que esos sectores están preparando un plan de agitación que permita crear un clima que dificulte y opaque la visita del Papa. Según los dirigentes de la UDI, la primera parte del plan de la "Iglesia Popular y el Partido Comunista" se inició ya con acciones de agitación en poblaciones de la zona norte de Santiago.

Relaciones con Bolivia

LA PAZ (PL 12/1). El canciller de Bolivia, Guillermo Bedregal, negó competencia a la Organización de Estados Americanos en la demanda boliviana de su salida al mar y proclamó la solución bilateral con Chile. Bedregal afirmó que el centenario problema marítimo de Bolivia será resuelto por la administración del presidente Víctor Paz Estenssoro en base a un acuerdo bilateral con Chile y Perú y en una negociación que ofrezca perspectivas que superen los basamentos del siglo XIX.

El matutino opositor HOY califica las declaraciones del Canciller de abierta chilenzación y sostiene que constituye un tácito repudio al multilateralismo que hasta hace poco fue el eje de la política internacional de Bolivia en el tema marítimo.

Obispo auxiliar declara en Fiscalía Militar

SANTIAGO (EFE 16/1). El obispo auxiliar y Vicario General de la Iglesia de Santiago, Sergio Valech, declaró hoy ante una fiscalía militar de esta capital en una investigación por supuestas infracciones a la ley antiterrorista.

De acuerdo con la legislación vigente, el prelado pudo haber designado un local de iglesia o su casa como lugar de interrogatorio, hasta donde tendría que haber acudido el fiscal militar, pero monseñor Valech renunció a este privilegio y se trasladó esta mañana hasta la sede de los tribunales militares.

En esa diligencia están siendo investigados, como supuestos infractores a la ley, un médico y un abogado de la Vicaría de la Solidaridad, acusados de haber brindado ayuda a un individuo que huía, herido, después de haber dado muerte a un carabiniero.

Trágico accidente

SANTIAGO (EFE (21/1). Entre 25 y 40 personas murieron y otras 18 resultaron heridas en el accidente sufrido hoy por un autobús de pasajeros al chocar contra un camión cerca de Temuco.

La empresa propietaria del autobus señaló en Santiago que el vehículo partió anoche de la capital con 42 pasajeros. Medios locales señalaron que otras 10 personas viajaban de pie, lo que sería ilegal. El accidente se produjo al colisionar el autobus con un camión cuando el vehículo de pasajeros intentó sobrepasar a otro camión cargado con harina.

Ejército

Aprontes para gobernar después del 89

Equipo Apsi

Apsi, del 29 de diciembre de 1986 al 11 de enero de 1987

Cuando esos tremendos rocketazos, que hubieran podido aniquilar a un batallón, cayeron en el medio de la comitiva de Pinochet, con la inoculable intención de eliminarlo, en ciertos círculos políticos y financieros comenzó a vivirse una suerte de verdadero pánico.

Al interior del Ejército no fue menos el estupor. Una vez que volvió la calma, hubo un balance que --entre muchos otros-- se impuso por su propio peso: "No exista una sucesión clara de Pinochet", dice una alta fuente militar, "que posibilitara mantener la estabilidad del país por lo menos en las primeras semanas posteriores a su eventual desaparición".

Es un problema crítico y complejo que ciertos miembros del Ejército han estado laboriosamente ocupados en resolver. "Un asunto que no podemos eludir", afirma la misma fuente. "El eventual sucesor de Pinochet debiera ya quedar claro, clarísimo".

Esta preocupación se inscribe dentro de un cuadro de intensos preparativos que está experimentando el Ejército de cara a la posibilidad de gobernar solo --sin apoyo civil ni del resto de las FF.AA.-- con posterioridad a 1989.

Clara es la normativa vigente: en caso de inhabilidad o muerte de Pinochet, la Presidencia debe ser asumida por la persona que tenga la primera antigüedad dentro de la Junta Militar. Es decir, hoy sería el almirante José Toribio Merino. Hay evidencias, sin embargo, de que eso es algo que el Ejército no acataría, imponiendo a su vicecomandante en jefe, el general Santiago Sinclair. "El problema", dice otra fuente militar, "es que en un gobierno tan personalizado, la figura de Pinochet se hace hoy casi insustituible, lo que hace difícil el manejo para cualquier sucesor. Justamente la gran diferencia que hay entre el régimen chileno y otros gobiernos militares que hubo hasta hace poco en el Cono Sur, es que aquí, hasta hoy, todo comienza y termina en el general Pinochet".

No es un dilema fácil.

Los planteamientos sobre "diálogo" y conversaciones que han sostenido los miembros de la Junta Militar no pertenecientes al Ejército, han aumentado la desconfianza en esta institución frente a las otras ramas armadas: el reconocimiento de una "oposición democrática", las sugerencias de reforma de la Constitu-

ción de 1980 y la posibilidad de postular a un candidato distinto de Pinochet en 1989, resultan planteamientos prácticamente impensables por ahora en el Alto Mando del Ejército.

Allí, en el último trimestre de este año, se ha vivido un período de cambios, ajustes y maniobras que, aunque complejo, ha delineado los objetivos centrales: afianzar la hegemonía y reforzar las líneas directrices.

Y entonces: ¿cuáles son estas líneas?

"CHILE ESTA EN GUERRA"

Hasta hace poco, pugnaban en el Alto Mando del Ejército dos "escuelas" de pensamiento. Una --clásica-- es la que sostiene que la institución debe articularse en torno a las hipótesis de guerras externas, y su exponente más destacado era --y de algún modo sigue siendo-- el teniente general Julio Canessa. La razón de ser del Ejército, según esta óptica, es "la defensa de las fronteras nacionales ante la posibilidad de conflicto con alguno de los países vecinos".

La otra corriente, de carácter más ideológico, es encabezada por el

propio Pinochet y ejecutada por el teniente general Santiago Sinclair. Esta tesis orienta al Ejército a combatir contra otros chilenos, considerados como "enemigos de los valores patrios", y a preparar a la institución ante la eventualidad de gobernar sin apoyo civil y sin el resto de las FF.AA. Es la corriente que sostiene con majadería que "Chile está en guerra". En guérra: contra el "extremismo", contra el "marxismo-leninismo", contra el "terrorismo".

Así de claro.

Los especialistas y observadores militares coinciden todos en un punto: los ascensos y retiros que se iniciaron en octubre pasado en el Alto Mando significaron el cambio más radical que la institución castrense ha sufrido en los últimos trece años.

--La salida del general Canessa --dice una alta fuente militar-- fue sólo el signo más evidente del neto retroceso que han experimentado los oficiales que aún estiman que la defensa de las fronteras es la tarea principal del Ejército. Claramente triunfante resultó la tesis, sustentada por el general Sinclair, que orienta a las fuerzas de tierra a combatir contra otros chilenos: el "enemigo interno".

Esto, en realidad, se ha venido advirtiendo en diversos ámbitos, desde hace un buen tiempo, al interior de la institución. En el Ejército están en boga, por ejemplo, las especializaciones en inteligencia y en Contrainsurgencia; los oficiales con formación en una de estas técnicas tienen buenas perspectivas de ascenso. También gozan de prestigio los cursos en el arte de gobierno: Relaciones Internacionales, Administración Pública, Economía y ciencias afines. Cursos como Radiotelefonía, Topografía, Cartografía y otros similares --de corte tradicional-- han tendido a pasar a segundo plano.

NI PERU, NI ARGENTINA

La hipótesis de la "guerra interna" --que se remonta a la misión prusiana que llegó a reconstruir el ejército chileno desintegrado en la guerra civil de 1891-- está hoy en su punto más alto. El proceso de paz con Argentina --que culminó en mayo de 1985-- y las conversaciones para la limitación a la compra de armamento pesado y desmilitarización de la frontera con Perú, han sido argumentos decisivos para refutar la tesis que prioriza el "resguardo de la soberanía".

--En lo que a armamentos respecta --sostiene un especialista militar--, en realidad Chile nunca estuvo en condiciones de enfrentar a Argenti-

una ni a Perú. Menos, por cierto, a ambos juntos. Una muestra son los tanques: Chile dispone de unos 300. Casi la mitad son de tercera mano: fueron fabricados hace más de 40 años por Estados Unidos para combatir en Europa y luego adquiridos por Israel, país que más tarde se los vendió a Chile ya que tenía dificultades con los sistemas hidráulicos, que resultaron altamente inflamables. Perú tiene casi 700 tanques, en su mayoría de fabricación soviética. Argentina, otros 700, de los cuales más de 400 son nuevos. Un cuadro semejante se repite en el balance naval, y la inferioridad en el campo aeronáutico es aún mayor.

La explicación de la desmedrada posición militar chilena, sin embargo, no está en el gasto militar: entre 1977 y 1980 Chile tuvo el mayor gasto bélico en relación a su producto interno bruto de todas las naciones sudamericanas.

¿Y entonces?

"Lo que ocurre", sostiene el mismo especialista, "es que se ha privilegiado el mejoramiento de las condiciones de servicio de las Fuerzas Armadas (el 85 por ciento del presupuesto de Defensa está destinado a sueldos, pensiones y "gastos operativos"), y la lógica allí es clara: es un factor decisivo para mantener la cohesión castrense". Un segundo factor que explica esta situación ya es un tanto más complicado: tiene que ver con el fuerte avance de la tesis de "guerra interna": han crecido las "fuerzas especiales", las "unidades antiterroristas", se han desplazado efectivos y se han estructurado nuevos esquemas como, por ejemplo, la Unidad de Fuerzas Antimotines (UFA), constituida por la casi totalidad de los 10 mil soldados acantonados en Santiago.

SINCLAIR, EL "CANDIDATO"

La salida de Canessa de la Junta Militar tiene múltiples ribetes. Pinochet, dicen las altas fuentes militares, requiere de un acercamiento con los jefes militares de las otras ramas. Canessa, caracterizado por diversos observadores como "un hombre rígido, demasiado disciplinado respecto de Pinochet y con una historia conflictiva frente a los otros miembros de la Junta", no fue visto como el hombre adecuado para esas tareas. En cambio, el teniente general Humberto Gordon es señalado como "un hombre de excelentes relaciones personales, con una aparente flexibilidad y un camino recorrido en sus relaciones con la Junta". Según las

fuentes, una de sus misiones centrales —según de "asegurar la candidatura de Pinochet"— es la de garantizar la resistencia y la ascensión de Sinclair como Presidente en caso de inhabilidad de Pinochet.

Pero es más que eso. Canessa

—afirman las mismas fuentes— se había resistido a abandonar la doctrina convencional (hipótesis de guerras externas) y a los intentos por transformar el Ejército en "una institución de fuerzas especiales antisubversivas". En su esfuerzo por imprimir un regreso paulatino a la "profesionalización", había montado un equipo que le era fiel y que se manejaba con cierta independencia frente a Pinochet. El teniente general Santiago Sinclair, en cambio, ha pasado más tiempo en tareas administrativo-gubernamentales más que en el mando de tropas. Entre 1975 y 1976, fue agregado militar en Corea del Sur, donde adquirió un importante bagaje en "contrainsurgencia": Seul, la capital de ese país, es considerado por muchos oficiales como un centro clave en materia de guerra irregular.

En efecto, Santiago Sinclair (quien fuera amigo y secretario privado del general constitucional René Schneider, hasta el día en que éste fue asesinado en 1970 por un grupo de extrema derecha) es un hombre clave en el cuadro actual. No sólo porque sería el "candidato" del Ejército en caso de defeción de Pinochet, sino también porque ha sido el implementador de la nueva Doctrina de Instrucción y de los planes de guerra internos.

De hecho, ha dado un impulso decisivo, en esta guerra contra el "enemigo interno", a las fuerzas de

comandos. Tradicionalmente los batallones de regimientos contaban con una cierta proporción de hombres con formación en comandos. Ahora la tendencia es constituir unidades de comandos independientes: se estima que prontamente podrían pasar a formar un cuerpo al modo de los ingenieros militares.

La rápida expansión del Comando de Aviación del Ejército, que cuenta con más de 70 aviones y helicópteros, es reveladora: no sólo indica la capacidad de "arreglárselas" sin la FACH, sino que ha incorporado el arma aérea como pieza clave para la "contrainsurgencia". En los dos últimos años han surgido unidades de aviación independientes, desde compañías hasta regimientos, asignadas a las divisiones: éstas cuentan con transporte aéreo táctico, fuerzas de helicópteros, y exploración y coordinación aérea.

También, en el Ejército, han sido creadas nuevas unidades de Inteligencia y la Central Nacional de Informaciones (CNI), dirigida por el brigadier general Hugo Salas, ha quedado encabezada por un general en servicio activo; es decir, subordinado al mando del Estado Mayor. Especialidades como Telecomunicaciones e Ingeniería, además, están recibiendo instrucción especial en anti-guerrilla rural y urbana.

Particular preocupación existe, en distintos sectores de la oficialidad, por el magro papel a la que está quedando confinada la Junta Calificadora de Oficiales. Como todos los años, ésta presentó en octubre sus proposiciones de retiros, ascensos y nuevas destinaciones. La casi totalidad de sus recomendaciones, sin em-

La guerra en todas las regiones

La "guerra antisubversiva", en la que se han sumido las FF.AA. con especial énfasis, pone gran atención en Santiago como centro de poder político. La capital ha sido segmentada en cinco regiones que articulan el control militar: Comando de Apoyo Logístico (área poniente); FACH (área sur); Comando de Institutos Militares (área oriente); Comandos de Ingenieros (área Santiago Centro) y Segunda División (área norte). Para los efectos de la "actividad antisubversiva", el mando central le ejerce el jefe de la Guarnición Militar de Santiago.

En las regiones, el Ejército considera que existen dos grandes zonas que merecen un cuidado especial. La primera se sitúa al sur de Chañaral y al norte de Coquimbo, precisamente donde se descubrieron los arsenales. Debido a su escasa población y

vasta superficie, se la considera ideal para el almacenaje de pertrechos bélicos. La segunda zona se extiende desde Concepción hasta Chiloé continental. Los abundantes pasos cordilleranos, bosques, ríos, la copiosa lluvia y los escasos caminos la hacen apropiada para acciones guerrilleras.

Para enfrentar brotes insurreccionales, el Ejército ha reforzado también sus unidades entre Copiapó y la Serena. En el sur las medidas son más drásticas: para vigilar la zona comprendida entre Chiloé continental y Aysén, fue creada la Brigada Aysén. La Cuarta División, que abarca desde Malleco hasta Puerto Montt, ha sido dividida en dos brigadas con especialización en "lucha antisubversiva". Se han creado unidades mayores y el conjunto de la Cuarta División ha recibido contingentes provenientes de otras regiones. □

bargo, fueron desoidas por el general Pinochet. "La selección al final se hizo buscando nombres precisos y no siguiendo órdenes de antigüedad", afirma un alto oficial. "Al proceder de esta manera se puede alterar todo el sistema de mandos hasta tener una cúpula fabricada a mano". En los cuadros profesionales el Ejército se

consideró que los cambios de este año "tuvieron un fuerte cariz político" y que "pasaron por encima de aspectos profesionales que, con todo, hasta ahora nunca habían sido tan abiertamente sobrepasados".

Las fuentes coinciden en que esta operación —hábilmente conducida por Pinochet— tiene una sola di-

rección: la proyección del gobierno militar "más allá de 1989", con la posibilidad del Ejército como sustento único, y la ratificación del propio Pinochet como conductor indiscutible de ese proceso.

Las cartas, en este complejo crucigrama, ya están en la mesa. Incluso para quien no quiere verlas. □

LOS CRITERIOS DE LA COMISION DE "DERECHOS HUMANOS" DEL REGIMEN SOBRE EL EXAMEN DE LISTAS DE EXILIADOS Publicado en El Mercurio, 4.1.86

- Presidente del organismo, Ricardo Martín, explica los mecanismos y criterios utilizados para entregar una decisión, que en este caso debe tomarse antes de 20 días.
- En los próximos tres meses la comisión deberá analizar otras 8 ó 10 listas, con aproximadamente 3.500 casos.

FORMA DE TRABAJO

La Comisión Asesora Especial de Derechos Humanos está encabezada por Ricardo Martín, e integrada por el almirante Jorge Swett, el doctor Arturo Atria, Sergio Silva Bascañán y Enrique Valeenzuela Blanquier. Su secretario ejecutivo es el ex alcalde de Las Condes, Carlos Varas Vildósola.

Martín explicó que su trabajo se realiza, fundamentalmente, sobre la base de una carpeta o dossier que contiene los antecedentes de cada persona.

Sin embargo, en muchas oportunidades estos datos son incompletos por lo que pueden recurrir —y de hecho tienen todas las facilidades para hacerlo— a las reparticiones necesarias o a personas que poseen conocimientos excepcionales en la materia.

Puntualizó, sin embargo, que la decisión última es responsabilidad única y exclusivamente de la comisión.

Dijo Martín que estimaba que recibirían en el curso de los 90 días de plazo de que disponen, entre ocho y diez nóminas, y que su objetivo es cumplir a toda costa la tarea en ese lapso. "Es así —señaló— que dejando de lado todas nuestras actividades particulares, desde mañana lunes nos dedicaremos 'full time' al estudio de esta nueva lista de 500 personas".

Reiteró que estarán en condiciones de dar a conocer su decisión en un plazo no superior a 20 días, puesto que avanzan, en promedio, entre 50 y 70 casos por sesión.

Se mostró optimista respecto del porcentaje de casos aprobados que se logrará. Dijo que así parecen indicarlo los resultados de la labor que llevaron a cabo con la primera lista, que incluyó 227 nombres y que fue dada a conocer anteaer. De esa nómina, sólo cuatro nombres quedaron pendientes para una posterior determinación.

En dos de esos casos, explicó, hubo un problema de falta de antecedentes y, en los restantes, se trata de personas que tienen, además de problemas de tipo político, antecedentes por actividades de narcotráfico.

CRITERIOS

Explicó Martín que el criterio fundamental que aplica la comisión para determinar quién puede regresar al país, se basa en que "la persona no haya realizado actividad terrorista, extremista o contraria a los intereses de la patria".

Sostuvo que, independientemente de la forma en que estas personas salieron del país, existe un buen número de elementos que permanecieron en el exterior recibiendo entrenamiento sobre terrorismo y guerra de guerrillas.

Dijo que, "además, estas personas no necesitan que se les levante la prohibición, ya que ingresan ilegalmente a Chile para llevar a cabo su nefasta labor".

En situación similar a ellos, añadió, están quienes han injuriado a su patria. "Los infames que denigran a su país fuera de Chile, tampoco merecen retornar".

Aclaró, sin embargo, que la comisión no persigue la ideología política. "Sólo cuando la ideología política denigra al país o es totalmente contraria a sus intereses; o cuando se dice «nada con Chile y a Chile nada», no puede considerarse a esa persona un hombre patriota o un chileno".

"Pero —reiteró— la ideología política no es perseguida, y no me cabe duda de que en las próximas listas que se den a conocer van figurar, por ejemplo, conocidos personeros del régimen de la Unidad Popular".

CIFRA DE EXILIADOS

Ricardo Martín recordó que el número total de exiliados con prohibición de retornar que maneja el Gobierno, es de aproximadamente 3.500 personas.

Mencionó, asimismo, la situación de quienes se refugiaron en Embajadas y legaciones diplomáticas, abandonando posteriormente el país. Si es que han sido objeto de un decreto especial de prohibición de ingreso en virtud del artículo 24 transitorio, estos últimos quedan en el mismo caso de quienes fueron expulsados o aquellos cuyas penas les fueron conmutadas por extranjería.

Añadió que aquellos que salieron al extranjero para reunirse con sus familiares exiliados, no tienen ningún problema para regresar, y lo mismo sucede en el caso de los niños.

ECONOMIA

ENTREGAN INFORSA AL GRUPO ELIODORO MATTE

Por Hugo Fazio

La tiranía al licitar Industrias Forestales S.A. (INFORSA) a favor de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones, acentuó el tradicional papel dominante del grupo económico encabezado por Eliodoro Matte en la producción y comercialización del papel de diario. Al mismo tiempo, con este paso, transformó a la Papelera "en uno de los dos mayores tenedores de bosques del rubro, en el mayor fabricante de celulosa, y en el principal productor de papel para corrugados y de corrugados propiamente tales" ("El Mercurio", 25/11/86).

La licitación fue formalmente decidida por un comité de bancos acreedores constituido por el Banco de Chile, el norteamericano Manufacturers Hanover Trust y el español Banco Urquijo, en representación directa y de otras 33 instituciones financieras. La presencia de la dictadura se expresó a través del intervenido Banco de Chile, el acreedor principal. La licitación fue organizada por BanChile Agentes de Valores Limitada y se resolvió luego de una decisión aberrante de la llamada comisión Antimonopolios.

Todo el manejo de la "Operación Inforsa", realizada por el grupo Matte, fue considerado por el semanario "Estrategia", 10/11/86 como "uno de los negocios más sorprendentes que se han visto en el ámbito empresarial de nuestro país".

Matte controla todo el papel de diario

Para apoderarse de Inforsa, la "Papelera" previamente transformó en una filial su planta de papel de diario ubicada en San Pedro, Concepción, y 36.000 hectáreas de bosques. "Papeles y Bosques Bío Bío" y "Forestal Bío Bío", las nuevas filiales, fueron ofertadas en la mitad de su capital accionaria a Fletcher Challenge, por intermedio de su subsidiaria Man Forestry, con una opción de compra (del restante 50%) en favor del poderoso consorcio neozelandés de resolverse la licitación de Inforsa en favor del grupo Matte. La inversión total aprobada por Fletcher Challenge para adquirir las mencionadas empresas fue de 123 millones de dólares.

Inforsa y la planta Bío Bío son las únicas fábricas nacionales productoras de papel de diario. En 1985, Inforsa produjo 109.000 toneladas, contando con un 53,2% de la capacidad instalada existente en el país, perteneciendo el restante 46,8% a la planta Bío Bío. En este momento, el control del grupo Matte de su producción y comercialización es total.

Dos grupos se distribuyen la celulosa

El interés del grupo Matte en Inforsa era aún mayor, dado que junto con incrementar su capacidad productora de papel de diario, pasaba a controlar en un 50% a "Papeles Sudamérica", perteneciente en partes iguales a Inforsa y al grupo español

MIT. Papeles Sudamérica cuenta con una planta de corrugados en funcionamiento en Buin y levanta otra de celulosa y papel (no de diario) en Nacimiento. Esta última planta tiene proyectado llegar a producir 140.000 toneladas anuales de celulosa Praft. De esta manera, a breve plazo, el grupo Matte también pasará a ser el mayor productor de celulosa del país. Se estima que al finalizar el presente año, cuando esté en funcionamiento la planta de Nacimiento, la capacidad nacional de producción de celulosa alcanzará a 906.000 toneladas anuales. De este total, un 47,4% de capacidad instalada pertenece al conglomerado Copec (controlado por los grupos Angelini y el neozelandés Carter Holt Harvey) y el restante 53,6% a empresas con presencia dominante o decisiva del Grupo Matte (34,2% de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones, 15,4% de Papeles Sudamérica y un 2,8% de Inforsa). La celulosa es uno de los principales rubros de exportación del país.

Los grupos mandan en las áreas de bosques

El grupo Matte extiende, de otra parte, considerablemente sus extensiones de plantaciones de bosques. Estudios divulgados por el diario "El Mercurio" (25/11/86) muestran que la superficie plantada de bosques de los grandes productores (Copec, Inforsa y la "Papelera") "es relativamente baja respecto del total de bosques en explotación en el país". Sin embargo, agrega el análisis, la presencia de los grandes productores es muy grande en la que denominan como "área de consumo", la cual se extiende, por razones económicas, "en unos 100 kilómetros alrededor de las plantas y en la zona comprendida entre Chillán y 100 kilómetros al sur de Arauco, además de la que posee Copec alrededor de la planta de Constitución". En esta área "de consumo natural", Copec posee el 47% de la superficie plantada, otro 47% el grupo Matte (29% la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones y 18% Inforsa) y un 6% la planta Bío Bío con promesa de traspaso del grupo Matte a capitales neozelandeses.

Finalmente, la participación del grupo Matte, a través de la "Papelera", en la fabricación de corrugados alcanza al 37,7% del consumo nacional, proporción que se incrementará todavía más con su controlada "Papeles Sudamérica".

En definitiva, la entrega de Inforsa a la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones acentúa poderosamente la monopolización del sector y aumenta significativamente la presencia del grupo Matte en el conjunto de la economía nacional.

EDUARDO NAVEDA Y LOS ACTORES DEL 40

Por Luis Alberto Mansilla

El relevo de generaciones es una inevitable ley de la vida. En el siglo XV el viejo Maquiavelo escribió "nuestras vidas son ríos que van a dar a la mar que es el morir" y si aceptáramos eso como lo natural, tal vez yo no tendría que escribir tantas a menudo notas necrológicas tristes sobre figuras que tuvieron algún significado en la lucha o la cultura. No obstante, con el pretexto de la última bajada del telón, es de justicia estricta señalar lo que significaron los que abandonan el escenario.

Un poco tarde nos enteramos del definitivo "mutis por el foro" del actor Eduardo Naveda. La prensa santiaguina dice que murió el 16 de noviembre pasado en la casa de reposo Santa Rita, en los alrededores de Santiago. "Murió con mucha pena —aseguran las enfermeras que lo cuidaban— y sobre todo murió muy solo...". El actor estuvo allí enfermo durante casi todo el año y al parecer no funcionó mucho la solicitud de los amigos ni la preocupación de sus millares de espectadores que lo vieron encarnar a los más variados personajes durante generaciones.

Es indiscutible que Eduardo Naveda fue un nombre de primer plano del teatro chileno a partir de los años 40. Se inició como un "galán joven" muy cotizado en las compañías de Alejandro Flores, Rafael Frontaura y Esteban Serrador que correspondieron a la imagen de los "monstruos sagrados" de entonces. No importaba la obra en que actuaran ni su montaje. El público iba a ver a esas estrellas. Flores era siempre un galán maduro y cínico de voz impostada; Frontaura gustaba de interpretar a caballeros burgueses muy pulcros y Serrador se marchó pronto a Buenos Aires donde fue figura estelar de su propio elenco durante casi todas las temporadas teatrales bonaerenses de los años 50 al 70.

Naveda era de buena apariencia y de un histrionismo versátil. La ola sangrienta de la guerra civil de España arrojó al exilio en Chile a la gran actriz catalana Margarita Xirgú, suprema intérprete del repertorio de García Lorca. Se dice que Margarita fue el primer eslabón que condujo a la revolución del teatro chileno que significó el nacimiento en 1941 del Teatro Experimental de la Universidad de Chile. La gran actriz trajo a los clásicos españoles al escenario del Teatro Municipal de Santiago y a los autores contemporáneos más resonantes, Pirandello, O'Neil, Bernard Shaw, García Lorca, Giraudoux, desconocidos hasta entonces en la escena nacional. Su galán favorito fue Eduardo Naveda que compartió con Margarita Xirgú sus grandes triunfos santiaguinos que siempre fueron más de crítica que de público. Cuando la actriz decidió establecerse definitivamente en Uruguay, Naveda la acompañó y desde allí saltó a Buenos Aires donde compitió con Esteban Serrador en la cotización de los empresarios.

Por entonces la gran recitadora Berta Singerman decidió formar un elenco teatral para representar obras como "La Dama del Mar" de Ibsen o "La Salvaje" de Jean Anouilh y eligió como su primer actor a Naveda. Después de una calurosa acogida en Buenos Aires viajaron a Santiago y desarrollaron una triunfal temporada. A partir de allí Naveda decidió quedarse en su país para siempre. No era fácil. La vida de los actores chilenos ha sido casi siempre azarosa. Ni el teatro ni la poesía dan para comer unas dos veces al día. De todas maneras Naveda se las arregló para formar su propia compañía.

Inevitablemente se le asimiló después a la generación teatral del 40 que podría ser en el teatro chileno lo equivalente a la generación del 30 a quien se asocia al Frente Popular y a la poesía, al cuento, la novela, el ensayo pero no a las artes escénicas. A esa generación pertenecen en el teatro figuras como Santiago del Campo, el español José Ricardo Morales, Wilfredo Mayorga, Carlos Vattier, Edmundo de la Barra y naturalmente los fundadores del Teatro Experimental como Pedro de la Barra, Pedro Orthuz, Roberto Parada, María Maluenda, Bélgica Castro a la cabeza.

Eduardo Naveda prefirió tomar un camino independiente poro de relaciones estrechas con los actores universitarios: Tanto es así que uno de sus roles memorables fue en "Montserrat" del autor francés Emmanuel Roblès. Esa obra se ubica en los días de la independencia de un país latinoamericano. El feroz capitán español Ezquierdo -interpretado de manera inolvidable por Roberto Parada- toma como rehenes a un grupo de personas, entre ellos a un actor afrancesado y de apariencia melindrosa. Ese personaje -interpretado por Eduardo Naveda, a quien todos creían cobarde muestra después una dignidad, un heroísmo que hace vergonzosa la conciliación y el miedo de los otros que sólo exhibían un valor verbal. Fue un admirable trabajo, un duelo de dos grandes actores chilenos que luego se encontrarían en muchas ocasiones.

Además Naveda integró en varias oportunidades el elenco del Teatro de Ensayo de la Universidad Católica donde, no obstante ser protagonista de algunas de las obras más interesantes de su repertorio, se le recuerda casi exclusivamente como el peluquero francés de "La Pérgola de las Flores". Su talento alcanzó pleno despliegue en su propia compañía, en el teatro Petit Rex en obras de intenso dramatismo como "La mujer de tu Juventud" de Jacques Deval o de divertidas situaciones como "La pequeña choza" de André Roussin. En los últimos años su nombre fue desapareciendo de los escenarios. Los televidentes de la actual generación sólo lo reconocen como "el viejo Serafín" de la teleserie "La Madrastra". Estaba enfermo y sin muchos recursos. Sólo supimos de él cuando se publicó una crónica de tres columnas sobre sus funerales. ¿La gloria es breve? Tal vez no se planteó esa pregunta Eduardo Naveda. Simplemente se dedicó a un oficio mágico y al final abandonó la escena como lo hacen todos.